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评论
找 记 者 上 壹 点

□史奉楚

3月31日，中国消费者协会发
布《直播电商购物消费者满意度
在线调查报告》。调查发现，从目
前直播电商销售商品过程中出
现的问题性质来看，主播夸大和
虚假宣传、有不能说明商品特性
的链接在直播间售卖，这两点被
提到的次数比较多。此外，有
37 . 3%的消费者在直播购物中遇
到过消费问题，但是仅有13 . 6%的
消费者遇到问题后进行投诉，还
有23 . 7%的消费者遇到问题并没
有投诉。

近年来，主播带货、网红带
货成了热门，在一些网红的直
播促销下，很多商品销量大增，
很短时间内成交量即可达到几
十万乃至上百万元，给商家带
来了可观的收益，也让粉丝们
感受到了网红的热度。但应认
识到，主播带货不应仅仅是带
货那么简单，其理当对消费者
权益负责。

主播带货通常是指主播在
平台直播推荐产品，并给出购买
链接，推荐观看者购买的行为。
一般来说，主播可能是明星，还
有可能是网红，很多网红直播所

销售的商品价格均很低。然而，
看似对消费者利好的主播带货，
却暗含很多隐患。如一些消费者
通过该种方式购买的商品存在
质量问题。而此前一位当红主播
在“带货”不粘锅的时候，突然粘
了锅，引来争议一片。

根据有关法律规定，这些主
播显然不能只是“带货”而已，而
应对其所推荐的商品质量承担
相应法律责任。虽然网红直播与
传统的明星代言有所区别，但不
能因此否定其在推销商品过程
中的地位和应承担的法律责任。
网红或明星直播带货的行为完

全符合替商家宣传商品并因此
获利等要件，依然属于代言人或
推荐人。

对此，《广告法》明确规定，
广告代言人是指在广告中以自
己名义或者形象对商品、服务作
推荐、证明的人。广告代言人在
广告中对商品、服务作推荐、证
明，应当依据事实，符合法律、行
政法规规定，并不得为其未使用
过的商品或者未接受过的服务
作推荐、证明。关系消费者生命
健康的商品或者服务的虚假广
告，造成消费者损害的，广告代
言人应当与广告主承担连带责

任。其他领域的虚假广告，造成
消费者损害的，广告代言人明知
或应知广告虚假仍代言的，应当
与广告主承担连带责任。

因而，这些影响力较大的
主播理当爱惜羽毛，践行“影响
越大，责任越大”的道理和常
识。本着对消费者负责，对自身
名誉和形象负责的态度，尽到
注意义务和把关职责。确保所

“带货”的商品质量过硬，至少
不存在质量问题。进而实现自
身收益、商家获利、消费者省钱
的多赢局面，让电商直播走向
良性循环。

葛公民论坛

为“鄂货”创造更加公平的市场环境
□本报评论员 朱文龙

随着离鄂通道的打开，如何
帮助湖北当季的农副产品更快地
销售出去，成为当前全国关注的
一个热点话题。

湖北是全国重要的农产品生
产基地，优质粮油、蔬菜、水果、茶
叶、水产等产业独具特色，知名度
很高。由于疫情的影响，导致湖北
部分农产品销售受阻。如今，湖北
开始“重启”，武汉即将“解封”，在
这个关键时刻，人们伸出援手，不
仅能够享受到舌尖上的美味，还
能为湖北人民“雪中送炭”，可谓
一举两得。在这个意义上，“为湖

北拼一单”这样的活动，不仅是及
时的，也是值得推广的。

让湖北经济社会发展尽快恢
复正常，固然需要湖北人自强，但
来自全国的帮助会让湖北的经济
发展进一步提速。早在2月份的一
场全国农产品产销对接活动上，
农业农村部有关负责人就已经为
湖北农副产品发声：“请大家多购
买湖北的优质农产品”。随着湖北
的“重启”，许多媒体和企业也开
始不断发出“购买鄂货”的呼声。
比如京东、淘宝等电商平台就开
辟了湖北货专区，全力解决滞销
问题。这种帮扶，不仅是对湖北人
民的深切关心，更是对湖北人民

的实际支持，与前一阶段医护人
员驰援湖北、全国人民捐资捐物
一样，让人感到暖心。

社会各界的积极参与，使得
“为湖北拼一单”渐渐成为社会共
识。不过，需要指出的是，“为湖北
拼一单”并不是做慈善活动，其目
的在于通过正常的市场交易帮助
湖北人民尽快步入正常轨道。让

“鄂货”顺畅地走出湖北，行销天
下，靠慈善的力量难以长久运行，
只有靠市场的力量才能源源不
断。为此，有关部门需要做以下两
个方面的工作。

其一，消除部分消费者的
偏见。毋庸讳言，目前对湖北商

品，乃至湖北人，一些人因为科
学常识的缺乏，还存在着一些
偏见和误解。要让更多的人参
与“为湖北拼一单”的活动，必须
让更多的消费者从心理上真正接
纳湖北人，接受湖北货。而要消除
消费者的认知误区，还需要相关
部门继续加强科普，做好防疫，让
消费者有正确的认识。如此，“鄂
货”就能凭借自身优势，迅速恢
复市场份额，不需要商家额外
打苦情牌。

其二，要创造更加公平的市
场环境。“鄂货”无毒，品质不差，
目前可能妨碍“鄂货”畅销的障碍
是，各地有没有真正畅通进出湖

北的通道。湖北地理位置优越，奠
定了“鄂货”畅销的先天优势。如
果其他地方不能及时撤销一些过
时的防控措施，还在为湖北人和

“鄂货”设置一些有形和无形的障
碍，不仅变相提高了“鄂货”的物
流成本，也降低了送达效率，进而
影响到市场美誉度。所以，对湖北
群众和商家来说，比“拉一把”更
给力的是“让开路”。

总之，推动“鄂货”行销天下，
是帮助湖北人民复工复产的有效
手段，这需要湖北人民加油干，也
需要其他地方做好配合。

推动“鄂货”行销天下，是帮助湖北人民复工复产的有效手段，这需要湖北
人民加油干，也需要其他地方做好配合。
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